# (RONICA)

# SOCIEDAD CHILENA DE CARDIOLOGIA

Con la concurrencia de 53 especialistas de la capital y provincias, ha quedado constituída definitivamente la Sociedad Chilena de Cardiología, en el carácter de filial de la Sociedad Médica de Santiago.

Esta nueva entidad está destinada a celebrar reuniones científicas periódicas, a organizar cursos de perfeccionamiento, establecer relaciones con sociedades extranjeras similares y, en general, a realizar y participar en todas las actividades que tiendan a fomentar el estudio y progreso de

la cardiología en Chile.

Presidente fué designado el profesor don Hernán Alessandri Rodríguez; vicepresidente, profesor Luis Hervé Leulievre, Directores, profesores Ramón Valdivieso Delaunay, Francisco Rojas Villegas y doctores Osvaldo Sotomayor Moreno, Armando Illanes, Gastón Duffau y Jorge Alvayay, este último en representación de los cardiólogos de Valparaíso.

## ESTUDIO Y TRABAJO EN ESTADOS UNIDOS A ESTUDIANTES DE PAI-SES AMERICANOS

Leemos en un cable de Nueva York: Se anunció que, a partir del próximo curso universitario, los estudiantes de las universidades latino-americanas vendrán a Estados Unidos para cursar un año de estudios en un colegio de la ciudad de Nueva York y trabajar, al mismo tiempo, en firmas norteamericanas dedicadas al comercio extranjero.

En el siguiente curso, o sea, en la primavera, los estudiantes de dicho colegio (City College of the City New York) irán a universidades de Centro y Sudamérica para cursar también un año de estudios y trabajo en universidades y firmas latinos merianas.

versidades y firmas latinoamericanas. Dicho plan de intercambio estudiantil fué anunciado por el doctor Thomas L. Norton, Rector de la Facultad de Comercio del City College, quien declaró que el intercambio será con la cooperación del Departamento de Estado, Panamerican Airways y el Instituto de Educación Internacional.

Los estudiantes no tendrán que pagar por sus estudios o por sus vivien-

das

El doctor Norton declaró que "el programa de estudios de comercio extranjero de la escuela fomentará las relaciones entre la América Latina y este país en la esfera del comercio internacional".

## GRABADOS ITALIANOS ANTIGUOS

El Instituto Chileno Italiano de Cultura, en el espacio de breve tiempo ha traído al país dos exposiciones que muestran el arte pictórico italiano contemporáneo y el antiguo.

La Exposición de Grabados Italianos Antiguos funcionó como la anterior, en la Sala de Exposiciones de la Universidad y será exhibida en otras

ciudades.

Esta muestra, que también contó para su realización con el concurso de la Dirección de la Calcografía de Roma, nos presentó la oportunidad única de admirar obras de autorestan celebrados como Salvator Rosa, Piranesi, los Scultori, Tempesta y otros no menos famosos.

## DON EUGENIO PEREIRA A ESTADOS UNIDOS

Se realizó en el Instituto Chileno-Norteamericano de Cultura, el cóctel con que la institución despidió a su presidente, Prof. don Eugenio Pereira Salas y señora Lila Cerda de Pereira, con motivo de su viaje a los Estados Unidos.

El señor Pereira ha sido favorecido con una invitación del Departamento de Estado para ocupar el cargo de profesor visitante de historia latinoamericana en la American University en Washington y las facilidades otorgadas permitirán al señor Pereira permanecer en la capital de los Estados Unidos hasta Junio de 1949, aproximadamente.

# UN GRAN FILOSOFO ITALIANO

A comienzos de Septiembre arribó a Santiago el señor Guido de Ruggiero, Profesor de Historia de la Filosofía de la Universidad de Roma desde 1925. El señor Ruggiero, que es uno de los intelectuales más eminentes de su país, ha sido Rector de la Universidad de Roma, Ministro de Instrucción Pública, presidente del de Instrucción y Consejo Superior Jefe de la delegación italiana ante la UNESCO. Es también Doctor Honoris Causa de las Universidades de Oxford y San Marcos. Autor de numerosas obras de filosofía y de historia, el señor Ruggiero realiza una jira por América. Invitado por la Universidad de Chile y el Insttiuto Chi-leno-Italiano de Cultura, dió varias en la Casa conferencias Central. Abordó los temas: El Existencialismo, Evolución del Concepto de Nación y El Espíritu de Europa.

El Prof. Ruggiero recibió varios homenajes durante su visita.

# CATEDRATICO ITALIANO

A mediados de Septiembre, estuvo de paso en Santiago, en una jira de conferencias por los países americanos, el notable profesor y tratadista de Derecho Romano, señor Vicenzo Arangio Ruiz, quién ha desempeñado cátedras de su especialidad, desde 1907, en las Universidades de Camarino, Perugia, Cagliari, Nessina Módena, Nápoles y Roma, la que sirve actualmente. Durante nueve años fué profesor en la Universidad de El Cairo, donde realizó admirables estudios sobre el derecho del antiguo Egipto.

El señor Arangio es miembro de la Academia de Lincer en Roma, de la Academia de Ciencias Morales y Políticas de Nápoles del Instituto de Egip-

to, etc.

Además de su brillante personalidad de hombre de ciencias, el señor Arangio, cuenta con una carrera política destacada. Fué fundador del Partido Liberal italiano después de la caída del fascismo, Ministro de Justicia y de Instrucción Pública en 1944 y 1945. Es autor de numerosas obras de derecho.

El señor Arangio fué recibido por la Facultad de Derecho y dió una conferencia en el Aula Magna de la Escuela de Derecho sobre "La doble universalidad del Derecho Romano".

## AYUDA ECONOMICA PARA ESTU-DIANTES LATINOAMERICANOS EN ESTADOS UNIDOS

A los estudiantes latinoamericanos que necesiten ayuda económica suplementaria para proseguir sus estudios en los Estados Unidos, les interesará conocer el anuncio que acaba de hacer la Unión Panamericana acerca de las condiciones que regirán el Fondo Panamericano Leo S. Rowe, instituído por virtud de un generoso legado del ilustre personaje que dirigió la Unión Panamericana por espacio de 27 años.

Los beneficios del Fondo serán asequibles a estudiantes de las siguien-

tes categorías:

a) Estudiantes latinoamericanos que, habiendo terminado sus estudios profesionales o técnicos, deseen venir a los Estados Unidos para hacer estudios de especialización o para llevar a cabo algunas investigaciones.

b) Estudiantes latinoamericanos que ya se encuentran en los Estados Unidos siguiendo cursos o realizando alguna investigación, y que pudieran necesitar alguna ayuda económica para completar el trabajo pendiente o afrontar alguna emergencia.

c) Estudiantes latinoamericanos que hayan obtenido becas para estudiar en las universidades de los Estados Unidos, o que tengan recursos propios para hacerlo, pero que necesiten ayuda adicional para cubrir sus

gastos.

d) Al considerar las solicitudes, la Unión Panamericana en Washington tomará en cuenta los méritos individuales de cada aspirante. Se tomará asimismo en consideración el criterio de ayudar al mayor número posible de estudiantes y de distribuir los beneficios del Fondo entre el mayor número de países miembros de la Unión Panamericana.

Los interesados que deseen aprovechar los beneficios del Fondo deben comunicarse directamente con la Unión Panamericana, o presentar una solicitud por intermedio del Rector o de otro funcionario de la institución donde estén matriculados o donde se propongan seguir sus estudios.

Al solicitar el préstamo el aspirante deberá informar al Fondo Panamericano Leo S. Rowe, detalladamente sobre los estudios que deserealizar; la investigación o trabajo que se propone completar; o la emer-

gencia que deba atender.

Además, deberá proporcionar informes sobre su situación económica y referencias sobre sus condiciones intelectuales y morales.

# PROFESOR ESPAÑOL

El profesor español, don Pedro Laín Entralgo, Catedrático de la Historia de la Medicina de la Universidad de Madrid, psiquiatra, filósofo y escritor, permaneció en Chile varios días en Septiembre y desarrolló una intensa labor cultural.

Visitó oficialmente a los Rectores de las Universidades de Chile y Católica, y al Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, doctor Armando Larraguibel.

En sesión especial la Facultad de Biología y Ciencias Médicas de la Universidad de Chile, lo recibió como miembro honorario.

Recibió al profesor Lain, el Dr. Hugo Lea Plaza, profesor titular de Neu-

rología.

El Dr. Lain agradeció la distinción que recibía de la Universidad y en seguida dió la primera lección de su cursillo, sobre Historia de la idea

de enfermedad.

Además, el profesor Laín Entralgo dictó conferencias, en la Sociedad Médica de Santiago, Universidad Católica de Chlie, Cátedra "Cervantes" de Cultura Hispánica, Universidad de Concepción y Universidad Católica de Valparaíso.

Partió a Lima continuando su jira

por los países de América.

# JIRA DE ESTUDIO DEL 5.0 AÑO DE INGENIERIA

Los alumnos de Quinto Año de In-

geniería de la Universidad de Chile, en las especialidades de Civil, Electricista, Industrial y Minas, iniciaron un interesante viaje de estudios al sur del país que se prolongó hasta el

27 de Septiembre.

Se consultaron en el variado itinerario, visitas a los principales centros industriales y fabriles del sur de Chile, así como estudios en las plantas hidroeléctricas de Pilmaiquén, Abanico y Sauzal, siderúrgica de Huachipato y Corral, zona carbonifera, obras portuarias, de riego y agua potable, puentes, caminos, etc.

La delegación integrada por 40 alumnos fué presidida por el Director de la Escuela de Ingeniería de la Universidad de Chile, Ingeniero don Jorge von Benewitz y el profesor señor John Rittershausen, ingeniero jefe de Estudios de la ENDESA.

# FALLECIMIENTO DEL DR. MARCOS DONOSO

El 10 de Septiembre dejó de existir, a consecuencia de un síncope cardíaco, el eminente médico don Marcos Donoso Donoso. Este sensible fallecimiento causó hondo pesar en las filas del Ejército, en el cuerpo médico y en la sociedad, pues el extinto era muy estimado por sus reconocidas condiciones intelectuales, su compañerismo y el marcado desinterés con que ejercía su profesión. Era, además, coronel de Sanidad del Ejército, en retiro.

Hasta el año 1931 fué jefe del servicio médico del Ejército y durante 50 años ejerció la cátedra de cirugía operatoria en la Escuela de Medicina, formando muchas generaciones

de cirujanos.

La Sociedad de Cirugía reunida en sesión extraordinaria con motivo del fallecimiento de su socio fundador, el Dr. Donoso, adoptó los siguientes acuerdos:

1.— Enviar una carta de condolen-

cia a la familia.

2.— Asistir a los funerales, en cor-

poración; y

3.— Dedicar la segunda sesión de Octubre para rendirle un homenaje póstumo.

Por su parte, la Facultad de Biología y Ciencias Médicas, tomó los siguientes acuerdos:

Asistir a los funerales.

Comisionar al profesor Alvarez Covarrubias, para despedir los restos a nombre de la Corporación.

Enviar una nota de condolencia a

la familia.

Enviar una ofrenda floral.

## NUEVA DIRECTIVA DE LA FEDE. RACION DE ESTUDIANTES

El 10 de Septiembre se realizó la Segunda Convención Ordinaria de la FECH, convocada para oír la cuenta del presidente saliente de la FECH, señor Andrés Feliú, elegir al Tribunal Calificador y proclamar al nuevo presidente de la FECH, señor José Barzelato y el ejecutivo y directorio que lo acompañarán en su período.

Fué elegido presidente de la Convención, por unanimidad, el presiden. te del Centro de Medicina, señor Juan González, y secretario, el señor Waldo García, conservador, de la Escuela Dental, por 37 votos contra 27 del

señor Marticorena, radical. El señor Feliú leyó s su extensa cuenta, en la que destacó la labor realizada a través de su gestión, me. reciendo recalcar la obtención de la independencia económica de la FECH, la Casa del Estudiante y la solución de muchos conflictos estudiantiles a la vez que el éxito de la III Convención Extraordinaria de la FECH. La cuenta del señor Feliú fué aprobada por aclamación.

A continuación se constituyó el Tribunal, Calificador de la FECH, quedando elegidos los señores Ricardo Coke, Alfonso Délano, Jorge Cruz Sanhueza, Humberto Franzani y Er-

nesto Atala.

Por último, el presidente de la Convención procedió a proclamar as nuevo Comité Ejecutivo de la FECH: Presidente, José Barzelatto: Vicepresidente, Francisco Gálvez; Secretario General, Gonzalo Martner; y vocales, Fernando Ortiz, Ignacio Alvara. do, Jorim Pilowsky y Luis Escobar. El señor Barzelatto triunfó con 1.995 votos contra 1,527 del señor Ortiz, según los resultados oficiales del Tribunal.

El señor Barzelatto señaló las líneas generales de su programa de acción, siendo entusiastamente aclamado por todos los convencionales.

El 22 de Septiembre se realizó la primera sesión ordinaria del directo-pecie. Bastaba con que llenaran una

rio de la FECH, presidida por el se-Barzelatto. El directorio José aprobó los siguientes nombramientos de cargos administrativos y comisiones de trabajo:

Director del diario de la FECH "Claridad", Ricardo Cruz Coke; redactores, Sergio Gatica, Graciela Uribe, Antonio Carkovic, Mario González, Carlos Albretch y Néstor Baha-

monde.

Director de la Casa del Estudiante.

Fernando Tagle.

Presidente del Tribunal Calificador de Elecciones, Humberto Franzani, y secretario, Alfonso Délano.

Presidente de la comisión de reforma, Jaime Faivovich y Joaquín Cordua, Francisco Galdames, Jacques Chonchol, Juan Hamilton, Victor López, Enrique Mandiola.

Presidente de la comisión política, Anibal Scarrella, y Enrique Matta, Carlos Martínez, Jorge Concha, Jorim Pilosky, René Benavides y Jo-

sé Barzelatto.

Presidente de la comisión de bienestar, Ana María Barrenechea.

Presidente de la comisión de extensión. Jorge Martínez.

## MUSEO DE TUBERCULOSIS

El servicio médico de la Caja de Seguro Obrero exhibió durante varios días en uno de los patios de la Universidad un Museo de la Tuberculosis en nuestro país, y de la forma de prevenirla. Obreros, empleados y estudiantes visitaron los interesantes stands, en los que personal técnico de la Caja explicaba a los asistentes las diversas fases por que atraviesa esta enfermedad, como asimismo los factores sociales y económicos que coadyuvan a su desarrollo. Especial atención se puso en la interpretación de los grandes gráficos que se refieren al problema de la tuberculosis en América y en Chile; órganos que, de preferencia, atacan el flagelo; labor de la Caja de Seguro Obligatorio en el campo de la lucha antituberculosa v la vacunación con BCG.

Lo que llamó la atención de los asistentes fué la instalación de Rayos X, montados en el mismo local del Museo, por medio de los cuales se examinaban diariamente a 80 personas sin selección de ninguna esficha con algunos datos personales. Médicos especialistas entregan después los informes correspondientes a

cada radiografía tomada.

Entre los actos con que se completó la Exposición el Dr. Pedro Araya, médico jefe de pediatría de la Caja de Seguro, disertó sobre "La tuberculosis en el niño".

#### EL URBANISTA M. GASTON BARDET

A fines de Septiembre, invitado por la Universidad, fué huésped de nuestra capital M. Gastón Bardet, arquitecto y urbanista francés, cuyo prestigio ha traspasado los lindes de la frontera patria, por la labor ya hecha, tanto espiritual, que está condensada en numerosas obras, como de realización práctica, hechas realidad en la confección de los planos de la transformación de más de 20 comunas de la región de París, del puerto de Ajaccio en la isla de Córcega, etc.

En el Salón de Honor de la Casa Universitaria tuvo lugar la Central primera conferencia del eminente urbanista francés M. Gastón Bardet. Presidió el acto el Encargado de Negocios de Francia, M. Charvet, Presentó al conferenciante el Decano de la Facultad de Arquitectura señor Héctor Mardones quien expuso la brillante hoja de servicios del ilustre huésped, autor de obras como "Estudio analítico y crítico de la tercera Roma", "Veinte años de urbanismo aplicado" y "Problemas de urbanismo", consultados y leídos por los profesionales.

M. Bardet — añadió — ha ejecutado los planos de modernización de muchas ciudades francesas, inglesas e italianas y es un innovador de la compleja ciencia del urbanismo. Fundó el Instituto de Urbanismo

Aplicado de Bruselas.

El nuevo urbanismo — dijo M. Bar. det —, entre otros conceptos, debe ser corporal, biológico y armónico. Los conceptos abstractos han ejercido una dictadura y nos han llevado a un mundo absurdo e inhumano, torturante. El urbanismo debe volver a lo real, encauzarse, tomar cuerpo y contemplar ante todo al hombre y sus necesidades y aspiraciones. El especialista debe subdividir a la ciudad en escalones territoriales y luego hacer que éstos logren relativa autonomía.

A continuación el conferenciante, que se ha señalado por dar al urbanismo un sentido humanista, contemplado ante todo el valor espiritual del hombre, expresó que existe una corriente poderosa que trata de restaurar el desarrollo biológico, volver a encontrar los procesos de formación orgánico. Los grupos sociales deben organizarse desde adentro y no imponerles desde afuera reglas que los mecanizan. Hay que subordinar la ciudad al hombre. La máquina ha tomado un espacio abrumador, Hay que buscar un aprovisionamiento mecánico más simple y liviano, descentralizado y pequeño, no monumental y centralizado. El hombre en la urbe industrial y trepidante está angustiado.

En atención a los méritos del urbanista frances, el Instituto Nacional de Urbanismo acordó otorgarle el título de Miembro Honorario de la institución.

# EL PROFESOR DOCTOR ERNEST G. MAYER

Llegó a Chile, procedente de Viena, el eminente radiólogo, profesor doctor Ernest G. Mayer, quien ha sido invitado oficialmente por la Sociedad Chilena de Radiología y por el Comité Ejecutivo del Comité Interamericano de Radiología que se efectuará en Santiago el próximo año.

El profesor Ernest G. Mayer, hijo de una antigua familia austríaca, nació en Wiener Neustadt, el 3 de Enero de 1893. Hizo sus estudios médicos en Insbruck y Viena. Desde 1921 trabajó en el Instituto Central de Radiología del Hospital General de Viena, junto con el profesor Holznecht quedando como su sucesor, jefe de dicho Instituto, por más de diez años, o sea, hasta poco antes de venirse a Chile.

En 1941 se le otorgó el título de Profesor de Radiología de la Universidad de Viena. Ha sido delegado de la Sociedad Austríaca de Radiología, a numerosos Congresos europeos. Tiene muchas publicaciones y más de 58 trabajos científicos, principalmente sobre radiología del cráneo y radioterapia en los tumores de la laringe. Su tratado sobre "Diagnóstico Radiológico del Oído" publicado en 1931, es considerado como una obra clásica, la más completa sobre este tema, por todos los autores europeos y americanos. En 1940 publicó un manual sobre "Normas en la Exploración Radiológica" que ha sido adoptado como texto oficial en Austria y Alemania por los estudiantes y auxiliares técnicos de los laboratorios

de Rayos X. Actualmente tiene en preparación un nuevo libro sobre "Diagnósticos Radiológico en las Cavidades Perinasales y la Orbita". Trae consigo un gran material de radiografías para dictar cursos tanto a radiólogos como a otorrinólogos y oftalmólogos de Chile y otros países de América.

La llegada del profesor Ernest G. Mayer, por su indiscutible capacidad y valor científico, significa para nosotros una gran adquisición y nos augura colocar a la radiología chilena en un primer plano dentro de la radiología americana.

El director del Hospital San Borja, doctor Carlos Avendaño, lo ha contratado como consejero técnico del Instituto Central de Radiología de dicho hospital.

# EL PROF. GARCIA GALLO

El ilustre profesor de Historia del Derecho, de la Universidad Central de Madrid, señor Alfonso García Gallo, dió en la Universidad su anunciada conferencia sobre "Desarrollo de la Capacidad Jurídica en el Derecho Español". Presentó al conferenciante el profesor

Presentó al conferenciante el profesor Alamiro de Avila, destacando la personalidad del distinguido huésped, considerado como uno de los más notables his-

riadores del derecho.

El señor García Gallo es doctor en Derecho y licenciado en Filosofía y Letras, y en la actualidad desempeña las siguientes cátedras en la Universidad de Madrid: de "Historia de las instituciones políticas y civiles de América", en la Facultad de Derecho; de "Historia del Derecho Indiano", en la Facultad de Filosofía y Letras. Además, es profesor encargado del curso "Historia Económica de la Antigüedad y Edad Media", en la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad de Madrid, y profesor de Estudios Hispanoamericanos de la Universidad de Santa María de la Rábida.

Ha desempeñado diversas cátedras de Derecho en las Universidades de Murcia y Valencia. También desempeña el cargo de Secretario General del Instituto Nacional de Estudios Jurídicos, dependiente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Entre sus numerosas obras se destacan "Historia del Derecho Español", en colaboración con el profesor Román Riaza, y la recopilación del "Cedulario Indiano".

de Diego de Encina.

El profesor García Gallo dictó un cursillo sobre "Historia del Derecho Indiano" en la Escuela de Derecho de la Universidad.

También dictó conferencias en la Universidad Católica, cuya Facultad de Leyes le confirió el título de "Doctor Honoris Causa". El Catedrático español, dió también, una conferencia en los salones del Círculo Español, intitulada "Estado actual de la investigación española en los estudios histórico-jurídicos", patrocinada por el Círculo de Profesionales Hispánicos.

# MEMORIA SOBRE EL DERECHO PENAL

El 1.0 de Octubre, en el aula magna de la Escuela de Derecho, se efectuó una sesión solemne del Instituto de Ciencias Penales, en homenaje a la memoria del señor Pedro Ortiz Muñoz, profesor de Derecho Penal y ex vicepresidente de esta institución, ya fallecido. El Instituto de Ciencias Penales acor-

El Instituto de Ciencias Penales acordó, en una sesión celebrada a raíz del sensible fallecimiento del señor Ortiz, crear un premio a la mejor Memoria sobre Derecho Penal, presentada cada año, a fin de perpetuar el recuerdo de tan prestigioso maestro, y con el objeto de estimular a quienes se interesan por el estudio de esta rama del Derecho.

En esta oportunidad, dicho premio fué entregado al señor Alvaro Bunster Briceño, autor de la Memoria "Malversación de caudales públicos", que el jurado designado por el Instituto de Ciencias Penales, que estuvo integrado por los señores Luis Cousiño Mac Iver, presidente de la institución; Urbano Marín Rojas, Fiscal de la Excelentísima Corte Suprema, y Miguel Schweitzer, profesor de Derecho Penal, estimó acreedora a tal distinción.

Usaron de la palabra en esta sesión solemne, el presidente del Instituto de Ciencias Penales, Sr. Cousiño Mac Iver; el Decano de la Facultad de Derecho, don Raimundo del Río; el señor Mario Montero Schmidt, quien se refirió a las ideas jurídico-penales de Pedro Ortiz, y el señor Bunster Briceño, quien agradeció el premio otorgado a su trabajo.

# EXPOSICION FOLKLORICA DE ARTE BOLIVIANO

Se abrió al público en el Museo Popular de la Universidad que funciona en el Cerro Santa Lucía, la Sección Boliviana de objetos folklóricos ya exhibida en dos ocasiones anteriores y que fué donada por el Gobierno del país hermano con motivo del primer centenario de la Casa de Bello.

En esta oportunidad la dirección del Museo ha dado especial importancia a la distribución del material que se muestra y a su proyección educativa, acompañando los objetos de detalladas leyendas explicativas. La exposición comprende alfarería de Cochabamba, Maderas del Beni; Muñecas de Sucre; Tejidos de lana; Iluchos y llijllas para la coca;

Echekos de La Paz; Cobres de Corocoro; Instrumentos musicales; Charanogos de Oruro; Tarkas-máscaras diabólicas para danzas; Cestas de Copacabana, etc.

# MEDALLA DEL INSTITUTO DE INGENIEROS

El directorio del Instituto de Ingenieros de Chile, en sesión celebrada el Viernes 15 de Octubre, acordó por unanimidad, otorgar la medalla de oro correspondiente a 1948 al ingeniero señor Javier Herreros Vergara. Con esta elección, se ha querido premiar una vida llena de actuaciones sobresalientes en diversos campos de las actividades profesionales, como asimismo se ha querido reconocer las virtudes especiales que el señor Herreros posee.

Esta es la mayor distinción a que puede aspirar un ingeniero en nuestro país y para ser concedida se requiere, de acuerdo con los estatutos, que un ingeniero chileno, retirado de la vida profesional activa, haya honrado la profesión en trabajos de investigación científica que hayan conducido a resultados originales; en la realización de estudios y obras que, por su magnitud, dificultad y obras que, por su magnitud, dificultad y originalidad, contribuyan al prestigio de la profesión; en la administración de empresas industriales o en el desempeño de cargos públicos; en la enseñanza de la ingeniería; en la publicación de obras de ingenieros, etc.

También puede concederse la medalla de oro a ingenieros en servicio activo cuando en casos especiales los directorios Ejecutivo y Consultivo así lo acuerden por la unanimidad de los miembros presentes.

La medalla de oro ha sido otorgada por el Instituto de Ingenieros de Chile desde 1931 a esta fecha a los siguientes ingenieros: 1931: Eduardo Barriga E.: 1932: Aleiandro Bertrand; 1933: Aleiandro Guzmán Sch.: 1934: Carlos Aguirre Luco: 1935: Manuel Trucco: 1936: Teodoro Schmidt 1937: Luis Lagarrigue: 1938: Ismael Valdés Valdés; 1939: Ernesto Greve; 1940: Jorge Lira Orrego: 1941: Ramón Salas: 1942: Francisco Mardones O.; 1943: Miguel Letelier; 1944: Servandel: 1945: Enrique Doll R.: 1946: Eduardo Reyes Cox; 1947 Raúl Simón B.

# OLIMPIADA UNIVERSITARIA

Con una velada en el Salón de Honor se efectuó la ceremonia oficial de inauguración de la Primera Olimpiada patrocinada por el Club Deportivo de la Universidad de Chile, realizada en el Salón de Honor, que presentaba un imponente aspecto con los estandartes y divisas del club y de las Escuelas que compitieron en este gran torneo deportivo.

El Ministro de Educación, señor Arman-

do Mallet donó un hermoso trofeo para que fuera disputado en esta primera Olimpíada de los Universitarios y el Rector de la Universidad, señor Juvenal Hernández Jaque, instituyó un valioso estímulo que quedará en poder de la Escuela que venza en dos Olimpíadas seguidas o en tres alternadas.

Al mismo tiempo, se contó con numerosos premios para las diversas competencias de esta justa universitaria.

El Club de Deportes de la Universidad de Chile, realizó su primera Olimpíada, que se efectuó como un homenaje al Rector, don Juvenal Hernández, en testimonio y agradecimiento de sus desvelos y de la cooperación que ha prestado al deporte, principalmente universario. La Olimpíada es una justa que incluye los más diversos deportes, desde el ajedrez, que se disputa con paciencia y talento, hasta una gran maratón entre Valparaíso y Santiago, que requiere el supremo esfuerzo físico.

El Club de Deportes de la Universidad de Chile, que es uno de los más importantes del país y del Continente, cumple con esta Olimpíada una nueva etapa de superación.

Salió vencedora la Escuela de Leyes con un total de 360 puntos.

# CONFERENCIAS EN LA ESCUELA DE MEDICINA

El Centro de Estudiantes de Medicina de la Universidad de Chile organizó un ciclo de conferencias que fueron dictadas por el profesor húngaro, señor Marcelo Neuschlosz, doctor en Medicina de la Universidad de Budapest.

Este catedrático, que ha sido profesor de la Universidad de Franckfort y de las del Litoral y Buenos Aires, en Argentina está actualmente contratado por la U. de Chile como profesor de su Facultad de Medicina. Es autor de varias obras científicas

El Centro de Estudiantes invitó a estas conferencias a los estudiantes de medicina, médicos y públicos en general.

Las conferencias se realizarán el Viernes 15 de Noviembre, a las 7 P. M., "Las funciones del médico y los fundamentos filosóficos de su actividad"; Viernes 22 de Noviembre, a las 7 P. M., "La medicina en su relación con las diferentes ciencias"; y el Viernes 29 de Noviembre, a las 7 P. M., "Problemas psicológicos y éticos relacionados con el ejercicio de la medicina".

Se efectuarán en el local de la Escuela, Av. Independencia N.o 1063.

### HOMENAJE A DON ENRIQUE NER-CASSEAU Y MORAN

El 19 de Octubre de 1925, falleció en la ciudad de Santiago, que lo viera nacer el 20 de Diciembre de 1854, un eminente filólogo e hispanista chileno, don Enrique Nercasseau y Morán.

Han corrido, desde entonces, veintitrés años en que la figura del erudito y catedrático ha permanecido en la indi-

Notable autodidacta, latinista eximio, diarista de los recordados tiempos de Rómulo Mandiola y Zorobabel Rodríguez, cervantista de fama a quien el escritor español Rodríguez Marin profesaba estima y admiración, la silueta de Nercasseau y Morán está vinculada con brillo a la cultura nacional.

Baste recordar su calidad de catedrático fundador del Instituto Pedagógico en 1889, junto a sabios de la talla de don Federico Hanssen, Hans Steffen y otros reputados investigadores alemanes.

Si como pedagogo y profesor distinguido del primer curso de Literatura Superior, General y Española, establecido en nuestra Universidad antes que en las otras de América Hispana, el maestro Nercasseau fué un verdadero precursor de estas disciplinas entre nosotros, su labor divulgadora de la cultura chilena en su cargo de secretario del primer Ateneo de Santiago en 1888, señala un fecundo período para nuestras letras.

Designado individuo de número de la Açademia Chilena en 1915, pronunció un memorable discurso, en que lució el sobrio aticismo de su estilo y la penetrante agudeza de la exégesis crítica.

Inflexible en materia de buen gusto y pureza lexicológica, censuró con vehemencia el mal uso de los vocablos castizos y las corrupciones del hablar criollo.

Con motivo de cumplirse 23 años de su muerte, el Departamento de Extensión Universitaria de la Universidad de Chile le rindió un solemne homenaje, en el Salón de Honor en que evocó la silueta del ilustre catedrático y académico el escritor Hermelo Arabena Williams, cuyo trabajo fué muy aplaudido.

# CONGRESO PANAMERICANO DE AUTORES

El 9 de Octubre se iniciaron en Buenos Aires las labores del Congreso Panamericano de la Confederación Internacional de Sociedades de Autores y Compositores. Este torneo de capital importancia reunió en la ciudad del Plata a los representantes de las principales organizaciones artísticas del Continente, quienes debatieron y concretaron acuerdos sobre todas las materias relativas a la constitución de la propiedad intelectual, a la protección y fomento de la producción artística, previsión social y organización gremial de autores y compositores, etc. Asistieron a este torneo los señores, Carlos Cariola, por la SATCH;

José Goles por el Sindicato de Compositores, Aníbal Bascuñán por la Universidad de Chile, René Hurtado Borne por la Dirección del Teatro Nacional y Humberto González por el Dep. del Pequeño Derecho de Autor. Estos dos últimos Servicios como se sabe, dependen de la Universidad.

El Rector de la Universidad, dirigió al Secretario General del Congreso, señor Mario Benard, una nota que concreta los puntos de vista de nuestra primera institución cultural en las materias que se abordaron. Expresa la comunicación que la protección de la propiedad intelectual y de la producción artistica es materia propia a las funciones del Estado; que la Universidad patrocina la progresiva uniformidad continental y luego mundial de las legislaciones reguladoras de la propiedad intelectual. Así mismo, la mayor celeridad, eficacia y publicidad del mecanismo de inscripción; una forma más perfecta de fijación y distribución de los derechos económicos y un mejor sistema de sanciones que garanticen esta propiedad.

En el aspecto internacional, los representantes de la Universidad defendieron la creación de un Fondo Internacional de Compensación, para el efecto de atender el pago de "los derechos de autor" y otras manifestaciones de la vida de la cultura, atenuando los efectos de los regimenes monetarios nacionales.

# HOMENAJE A LA MEMORIA DE J. ORTIZ DE ZARATE

En el Salón de Honor de la Universidad de Chile, se efectuó una velada en homenaje a la memoria del pintor Julio Ortiz de Zárate, organizada por la Universidad de Chile, el Museo de Bellas Artes y la Federación de Artistas Plásticos, con el siguiente programa: Marcha solemne, Beethoven, al piano María Godoy. Palabras iniciales, Carlos Isamitt. En Memoria de J. Ortiz de Zárate, por Angel Cruchaga, recitó María Gertner. Pintura, Color y Poesía de Julio Ortiz, por Julio Barrenechea, recitó María Gertner. Beso y Palabras en su Adiós, por Teresa Burchard de Ortiz, recitó Teodoro Lowey. Ortiz de Zárate o la conciencia de la pintura, palabras de Tomás Lago. Segunda Parte. Sarabande, J. S. Bach, al piano María Godoy. Poema a Julio Ortiz, por Juvencio Valle, recitó Teodoro Lowey. Hermano en la Colonia Tolstoyana v en la Vida. Palabras de Augusto D'Halmar.

En el Musco de Bellas Artes, Sala Chile, se efectuó la inauguración de la Exposición Retrospectiva de Ortiz de Zárate.